

四别

赭 淵 3 乣 軍

釋

迦

Z

蹇

Z

藤

田

漢書の塞種が Herodotus, Strabo, Ctesias

等の

者也、

亦語有輕重耳」といひ、

「塞西域國名、

文

學士

豐

と主張する學者の論據も決して充實したものでな 否やに至つては隨分異論があり、從豕同一である するところであつて、殆ご定說といつてよい。し Sacae であるといふことは大体に於て學者の一致 かも寒即ち Saca:が釋迦 Sakya と同一であるや つた。顔師古が漢書塞種に註して「即所謂釋種 は、 並びて有名なるものなれど、惜い哉西域の註 と故那珂博士との間に釋迦種南下説につきて論爭 つべきものである。さきに明治二十八年井上博士 佛經所謂釋種者、塞釋聲相近、本一姓」といへる せしや、那珂博士は 何等の依據を示さいるに於て、なほ證明を待 「漢書の顔註は左傳の杜註 は 他 ح

二卷 研 究 釋迦さ寒と精粉と刈事

第

カコ

第 四 號

(五五三)

處 0 如 < 精確ならず、 唐初 0 人西 域 0 地 理には未

だ明 かならざりし故に、疎漏杜撰 0 の説頗る 多

され ば此 の寒釋 同 種 の註 \$ 別に根 據 とては なく

には非 單に音の の似 じとも言ひ難 たるより、 Ü, 然るべしと想像 然れごも塞種 の位置動作 して云へる

は漢書の本文に明記して、ストラボン氏

のサー

Ħ

0)

才 種の有様に善く合へる所あ れば、 寒種 \tilde{O} サー カ

1 イ種なることは殆ご疑なし。 種と同一なりといふ確據だに、他の方角より舉 故に釋迦種ピサー 73

の價はあるべし、 りたらんには、この顔註も されざも他の確 一方の應接を爲すだ 證 の擧がらざ

カゞ

る け 間 は、 孤立してその説を保持する程 0 力あ h ئح 0)

-士のいはれたるが は 思は 個條である 號) こは釋迦種 n ず」といはれて居る 實際顏 如く單に音の 南下説に對する疑問三個條 師 古 か (史學雜誌第六 塞釋 相似たるより 同 種 0 註 編第 は博 Ö

> 第 四 號 __ (五五 四

丛

ずるに足るべ のども解せられやうっしかも予輩は塞が已にSacae 胡人之釋後」であるも師古の註なごに本づい である以上、 せしに過ぎない き所傳に本づき。 確據ごまではいへぬまでも、 だらうし、 元 和 そが釋迦と同 姓 暴に 「塞姓天 P 记 ゝ信

で

あるこさの さて釋迦種族分散の事情は種 である。 一般ち證明せられぬでもないやうに想ふ 々の佛 が典に見 12 τ

ないが、 居て、 定せられまいと想ふ、 加 くである 詳細に 釋迦佛末年にこの事件のあつたことは否 亘りては固より差異 先づ玄弉の所傳に據ると左 の點も少なくは

以二家人之女二重禮娉焉 誂 軍王嗣」位也、 釋西南有,四小家堵婆、四釋種 求,婚釋種、釋

種

鄙 拒近軍

其非

類

處

初

勝

產。子男、是為。「呃盧釋迦王:「原盧釋迦欲」,就,舅 勝軍 王立 爲正

中憩寫、諸釋聞之、逐而詈曰、卑賤婢子、敢居 氏、請、益受」、業、 至"此城南'見"新諱堂'即 ある

位之後、追復"先辱"便與"甲兵"至此」屯」軍、 此室、此室諸釋建也、擬,佛居,焉、吃虛釋迦嗣」 釋種四人、躬耕.]畎畝'便即抗拒、兵寇退散、

巳而入、城、族人以為、奉,輪王之祚胤、為、法 王之宗子、敢行。凶暴、安忍、殺害、汙、辱宗門、

王:一為一商媊衂王; 奕世傳) 業、 仗那國王、一為"梵衍那國王、一為" 呬摩咀羅國 絕」親遠放、四人被」逐、北趣」雪山:一為,鳥 苗裔不、絕、

西域卷六劫比羅伐笨堵國條

勝 後者は Vi udabha 軍. 主は Prasenajit さも 晄盧釋迦は Vaidurya Virūdhaka さもいひ,均 で、

しく

この事件を傳

へたる琉璃王經の(壁)琉璃は

Vaidurya の音譯である。 Bumian であつて共に雪山の麓にあつた國で 第 彩 研 究 鳥伏那は 釋迦と怨と格朔と外軍 Udyana 梵衍

> 12 ・支弉は西域記に於てこの二國

卷十二四摩咀羅國條下に於ては はその王の釋種 なることを明記してはないが、 の條下に

同

故此國人、 境鄰,突厥、途染,其俗、又為 其先强國、王釋種也、蒸嶺之西、 流、雕異域、數十堅城、各別立立主、 ||侵掠、自守||其境 多見 臣伏

其王澤種也、 崇,,重佛法,'國人從」化莫, 不, 淳 ح

b

穹盧歪帳、

遷徙往

來

つて居り、同上商弱國條下には

信一

濕燗羅條下にその王が迦濕彌羅王を殺 さいつて居る。 泗摩咀羅につきては西域記卷三 しその感を 迦

ば、通例之を Him tāla 平げたことを紀し、註して「唐言雪山 と還原するに異論 下しさい はない

やうである。 况んや 擧げたる中に Hematāla とい Alberani ふ國名あるに於てを が印度北の諸國を

(五五五)

Ξ

(Sachu 氏英譯 India 第一卷三百〇三

西二百餘里に置いて居る。たい予輩はこの國につ 頁)、西域記にはこの國の所在を訖栗瑟摩 (Kishm, Rashm) の東三百餘里、鉢鐸創那 Bıda'shın 🖯

Ş O 予輩の目指すと ころ は實に商騚國 に在る のであ

きて塞釋同族の何等の手懸をも得た譯ではない。

視てよからう。 その都 商獺國 の所在 は大体に於て Kunar 城が今の Mastuz であつた 河 の流域と

Chitral であつたか、はたその他であつ 名で、自らは奢摩褐羅閣

の商癩が宋雲等及び魏書(正しくは北史)の赊彌な 予輩は頗 の雙靡、魏代の折薛莫孫であるや否やに至つては やこの國が白鳥博士の主張せらるゝが如く、 解釋がつくまで保留するがよからうと思ふ。況ん たかは、唐書に傳ふる阿赊颵帥多(Asvajit ?)の 令の るその賛否に迷はざるを得ない。 12 漢代 いこ

> ることは略ば疑ふの餘地なく 第 Stein 氏が之を別地

とするは理由なき言と謂はざるを得ない。而して

この國については慧超傳 又從,,烏長國、東北入」山十五日程、至,,拘衛國

衛は悟空の拘緯、唐書の俱位で、即ち後者に「俱位 予輩がこの傳の箋釋に於て辯じた通りである。 ふまでなく、東北の西北の誤なることは、さきに **さ見んて居り、烏長は西域記の烏仗那なること言** 寺有」僧、衣著言音、與,爲長國,相似云云 彼自云,奢摩褐羅閣國`此王亦敬,信三寶」、有 拘

れば拘衛即ち拘緯・倶位は外國人の此國を稱し 或曰商彌」といへるものが是である。 慧超傳に據

はこの傳箋釋に於て既に說いた如 どの對音である。 從つて奢摩 < また曷維閣 褐羅

どいつたとい

<u>ئ</u>ر

褐羅闊

も書き

とは摩奢王の義で、予輩は赊爛若くは商彌は奢摩 Raja

と同 若くば詩遮の切で唐韻集韻韻會正韻並に音奢 ずるのである。 であり、獺は音 mi ではあるが、;韻を以て 音を譯するに異字を以てしたに過ぎないと信 いふまでもないが赊は式車、詩車、 a s'a 韻 Ļ Simaka に作つて居る。 散の時の釋種に血統を引き、そが自ら奢摩王と稱 所傳を基礎と せる釋迦傳 (一一七頁) には之れを 分散の時の釋種若くば その一人が Sama 赊彌商彌の王家が釋種分

の上からのみいふのではない。なほ他に確實なる £ambi なごくすべきではないと信ずるのであ 還原すべきものであつて、從來の印度學者の如く て予輩 を譯するは殆ご通例といつてよい程である。 從つ たい予輩がかくる言をなすは、固より單に音韻 は赊彌商彌奢摩は Sama 若くば ζ<u>ν</u>m S 30 英譯 くば 方の國名を舉げて Syamaka とある多分是であら 人も異論はなからうさ想ふっ くば商館をCama Alburni O Samara と呼ばれたとすると、予輩が赊別者

India

第一冊三〇三頁に印度北 そして Sachare 氏 即ち Sam と還原するに殆ど何

うと想ふのである。

證左があるからである。 西城記にはこの國の王を 此國の名が支那の史籍に見んたのは

北

魏

時

代を

りて追放せられた勇者を四人といつて居るが、增 種だといつて居る。また釋種分散の時、自族 旦毘盧釋迦王の兵を退け、後ち自 族 に依 0 始とする?(雙靡は疑問として)さきに巳にい は北史)の西域傳はこれに依つて居るが が如く宋雲行紀に 赊彌として記され 魏書 魏書 Ê しく へる 卷

爲 釋

めに一

阿含經(卷第二六)に據れば奢摩 なるもの一人さして居り、Rockhill 氏の西 二第 研 究 釋迦之寒と終點と如軍 (或は舍摩に作 瓣 る。 儿 の帝紀肅宗紀には明に舍摩として見たて居 第

M 號 Ħ. (五五七)

绑

郭 四 號

のがそれである。なほ是よりさき、世宗正始四年 即 ち神龜 元年夏四月に 「舍摩國道」使朝獻 」さある

の含彌(同上卷八/永平四年秋八月遣使朝賦せる驟 夏六月遣使朝獻せる社 蘭達那羅·含賴·比羅 直諸國

噠·朱居槃·波羅·莫伽陁·移婆僕羅·俱薩羅·含彌· 衍字で Jāl indhara であらうし、比羅直は 獺をいふのであらう。このうち社廟達那羅の那は 羅樂陁等諸國の含彌、同上も殆ご含摩と同 西城記 じく験

Kaigalik であり、波羅は明でないが、茣伽陁は ある。また噘売は 遣使したと する と含懶の赊彌な るこ と想像に餘 Yetha, ephthab で朱居槃は が此等地方で釋種王家の名となり、遂に國名のや

の佛栗恃國であらう、此等印度北方の諸國と共に

Magadha であり、

移婆僕羅は明でないが、俱薩羅

は Ko ala であり、羅樂陁は Laja (Lala-des)で

譯であるを知らなかつたに因ること言を須たぬ の中に入れて あるが、 2 は此 名が赊燗・商州 (i) 異

種を王さした國があり、その王が 以上略説した所で今の Kun r 河流域地方に釋 と Sama 若くば

の時の勇者(若くば四勇者中の一人)の名で、それ れる。そして所謂 Sama 若くば Sam は釋種分散 燗・赊燗・商燗。 奢摩なご呼ばれたさいふことが知 Sam と稱し、それが魏から唐代にかけて舍賴·含

予輩は慧超傳に「彼自云奢摩褐羅闍國」とあるに多 うになつたといふことが知らるゝのである。 大の興味を感ぜざるを得ない。 奢摩· 褐羅閣 即ち

釋種の王家がかく自稱せりさいふは何を意味する Sama Sama)若くばSam(Sam)王家とは何であ Seistan (S. kas-るか

か。Sam(Sam)はZawoulistān 及び

あるこするさ舎獺を赊獺さ視て何等の不都合もな いやうである。なほ唐書西域傳に舍摩國を不明の tan)の王家の名で、紀元十二世紀の中葉から一千

ものでない。單に彼等の自稱せし 居る。たい予輩はこうに 出たといつて居る。この王朝の歴史につきては、 佛譯したる Mirkhond の Ghour 王朝史が載つて 西紀一千八百四十三年の 15 Ghour 家諸王の居城である」とい へる もの が是 kouh (Birouzkouh) を說き、これ Sam 王朝なる といはるゝ Meyn rd の波斯地理歷字典四○八頁 叉た Yalut (1178-1229) の書の抄譯に過ぎない である。(Reinaud Guyard の地理書に Moschtarik を引き、此國の首城 Firouz-稱したところではないか。A'o::lfeda (1273-1331) 二百十五年まで Firowzkouh 城を説き、こゝから Sim 王家は Sama (Sam) から出たか否やを問はんごする Ghour (Ghouristān) の王家が自 J. A. 紙に Defrémery の Gour 共譯第二卷二〇二頁)。 王朝の祖先が眞 Sim 王家は波 Samaka となり、Sam も亦た Gobineau 氏等は ころは姑く之を措くとするも、 Rous'am の祖の特有の名さなつたといふ。又た地 はこの一族に巳に Çama といふ族名を冠して居 原を有つて居たやうである。後世の著作に説くさ あるやうだが、Eamaが Rockhill 氏の佛陁傳には ある。尤も Sam と Sam とは音に多少の相違 朝、若くは之に類似の名の王朝はなかつたからで ば此等印度西北地方に於て別に 點に對しては畧ぼ疑がなからうと想ふ。何となれ それであるこいふを知れば足るのであつて、この り、それが途に時を經るに從ひて Zil の父に 極めて輕微なものであること言を須たぬ am(Cala) と綴つて居るから視ればその差は さて波斯古史に於て、 Sam 王家は悠久なる起 Zenda-Avesta amı (San) 王 は

斯古史のそれで抅衛の奢摩褐羅閣

の奢摩も均しく

域相接する印度人 もこの一族の

Jhrita を知り、

四號

(五五九)

研究

釋迦さ塞さ病羯さ乳軍

am

第

卷

研 究

釋迦さ寒さ緒羯さ処軍

斯史第一冊自二八六頁至二八七頁、)°そしてこの 及び その詩扁には見た て居る(Gobineau 氏の波 につきても、Vedas には見にぬが、文法家 Panini Çama Kereçaçpa 若くば Kershasep 即ち Ksiçaçvı 等さ共に Cyrus の諸國經畧に大功を建てた さ 王族は一旦之に抵抗し、Fera norz は為めに生擒 王が Zawoul せられ、後ち赦されて之に從ひ、その父 Roustom 地方を攻伐したとき、此地 0)

の「ヒーロー」とし、猶ほ印度人の Rama に對 もなく Koustem で、波斯人は、この王を理想的 一族の人で、波斯史上最も有名なるは、いふまで 傳へられて居る。この事は Ferdoussy の Snah-Naméh に見ゆるのみでなく、西紀前約四百年頃の

Naméh なる史詩に 詳しいが、こは 或は信じ難い といふ。此王の武勳につきては Ferdous y のSlah-對し、獨逸人の Siegfried に對すると同樣である し、佛人の Roland に對し、西班牙人の Cid に 旋驅逐に關する Roustem 民族の K ar 若くば Khar-;ah 侵入、この東方民 王子として居るo S ah-Namé にはなほある東方 Amorz を Amorge; に作り、之を明に Sacceの 希臘史家 Ktesias の傳ふるところで、後者は Fer-の建策、 Fer-Amorz

とするも、第五世紀の Armenir 史家の Moï; de Lidore de Ch rax の Gari 即ち後世の Giur なら のこの戰爭に於ける戰績を傳へて居る。 Khar は

Fer-Amorz といふのがある。例の有名なる Cyrus na d 序文) そして Rousten の子に (Fcramorz) Khoréne の證據があり、Jabari も Massoudy も並 に之を傳へて居る?(佛譯 Aboulfeda/ 地理書 Reisias も之を傳へ、Sacae の上方地方に占據したる 東方民族なる Derbrkkes んかといはるゝが明瞭でない。たべこの事は に對しての事として居

人に助けられて再び勢を得、遂に之を征服し、し は為に傷を被つたが、 る°この戰に於て波勁人は一旦利を失ひ, Cyrus Amorgé; の率ゆる Sac.e 逐してから、この王國はその境域を推廣して I dus の彼岸に至り、且つ之を統一し、 るまで Cam 王家の統治の下に、波斯の主權を認 Kashmir

七頁 に死せりといふ。(Mul cr 氏 Ctccias 四五頁主四 Cyrus はこの傷の為めに第一戰後第三日目 Rawbinson 氏古代東方五大帝國第三册三八 王家は自ら めたと傳へられて居る。 かく東西の所傳を比較すると、抅衛なる釋種 Sama, am (Sam) と稱し、

かも

あつて、 頗る注意 するに足る べきものが あるさ想ふ,實 Amorgis は、即ち Shah-Naméh の Fer-Amorz で 七頁)。Cyrus の死についてこの所傳は Herodotus はぬから固より信ずるには足りなからうが、その のそれさも、又た これを Sacae の王子とするに於て、 Shah-Numéh 等のそれとも合 tus Sacae 人の王家を S.ma, Sam (Cam) と稱した イ」を Sce と呼んだとはいへ、また Straboの るさいふに不可はないでないか。固より Herodo-とするこ、釋種は漢書の所謂塞即ち Sacae の古代より Seystan (Sacastana) の王家、 のいつたやうに、波斯人はあらゆる「スキタ であ 即ち

そしてなほ波斯の所傳に依るさ、 Cy.us の が「スキタイ」人を Zawo」l より驅 族と稱せられて 居たのであ して用ひられたとはいへ、その始め特種の といふ種族のあつたことは、多くの學者の承認す るところである。そしてこの Sacae (Sakan) が

铽 研 缆 釋迦さ塞と赭粉と乳軍 Feramorz

Sakas an: 8

Çam

際この一族は波斯の所傳に 於ても Seys an 即ち

いつたやうに

Sacae は「スキタイ」の普通名稱と

π 號 九 (五六二)

第

xis の希臘征伐には Butria 人と同隊に編せられ Herodotus に依れば Cyrus の時には Cass'a 人と 第三卷第二號)c叉た所謂 Amyrgia が今の何地な 中の Jashkurgan であるさいつて居る。(東洋學報 も明快に Caspi 即 Cisia 説をなし、之を葱嶺山 するところである(Kawlinson 氏注 Herodotus 第 そが印度の北邊の地方なるべきは學者の畧ぼ一致 につきては種々の説があり、或は Kasii である て居る。たい後者の Sacae はその實 Am, rgia 人 靬に第十五 Satrapy を成し(第三卷九三章)、X ニー るやを確定するは容易でないが、Belistun に於け 四冊二〇三、四頁)。特に我が自鳥博士の如き、最 といひ、或は Casperi (Cashmire) であるさいひ、 であるといふ(第七卷六四章)、こゝに所謂(Caspi 一定はして居ないが、Caspia 海の環近ではなく、 Darius の碑文では Sacia は Bac riv, Sogdi no, polisのそれでは、Sattagydia, Arachosia. Indiaの Gundaria の次 Sattagydia の前に記され、 Sicae の故土が Seystan 附近にあつたのではなか なるべく、(同上第四冊二〇八頁・及び Cunning. 次 Mecia の前に記され、Nakhsh-i R stam のそれ Seystan (Saca-tane) させるは、後代の地名を上 殆ご今の Mekran にその名を留めたるものならん ham 古代印度地理第二六頁) Mecia (Mycia) は ないが、Suttagydia は Cabul 河上流地方を謂ふ via, Zarang'a, Arachosia, India なぎは説明を要し 冊四八七頁)このうち Bactria, Sogdiana, Ganda-に記されて居る。(Rawlinson 注 Herodotus では Z rugia, Arachosia, Sattagydia, India の次 世に附會したものと視られぬでもな の傳ふる波斯古説に Sam 王家の君臨した國土を さいふ「同上第二冊四八七頁」。 されば Terdousey

ないのである。 chosia の附近ではなかつたらうがと想はれぬでも らうかとの疑がないでない。換言すれば紀元前第 五六世紀に於ける Sacre の所在は Zar ngia, Ara-特にNakhsh-i-Ru tum 碑の Saku 故土及びそが Arya 種なりや Turk 種なりや等の また月氏の壓迫に因り、印度の西北地方に復歸し たこも視られ得るのであるったい予輩はS くは轉移したとも視られぬでもない。 そしてそが

Feramorzés と關係があらうと想へるに於てをや 前者は Hero lotus の り、これが Saka-Humavarga Suka-Tigrakhu la の二種で Ctesias O Amorgés, Ecrdouss/ O Am, rgit (Amorgioi) であ こゝに何等の斷案をも下すことは出來ないが、 も角白鳥博士の如き、この民族の故土を天山山麓 問題に關しては、特に研究したこともないから、 とし、且つ之を Turk 種なりさする學者と雖も、 死

た紀元後に於ける Periegoles 亦た然りであつて、 る。 Erastosthenes 然り、 Sacae を葱嶺以北 yaxartes の彼岸に置いて居 Strabo 然りである、ま 1 下することも出來ないやうである。 て居る。要するに紀元前五六世紀に印度西北 Sacre なる民族の居びといふことは一概に排 地方

である。然るに

Al xa der 大王後の希臘人は概

その印度に進出したるを悠遠なる古代に在りとし

くて Yax rtes 印度の の高原地方に當て、居る。かゝれ 研 究 西北地方より 或る事情に因 釋迦さ塞き赭羯さ乳軍 の彼岸にまで蔓延若 ことろして居る、(即ち五六世紀の事 るは愚の極である。 である) 固よりかいる傳說 第 たい釋種の分散して印度西北 四 號 ど傳説そのま (五六三) を視てよいの うに信ず

ばこの民族は

Komeda

葱領を越

第

卷

Ptolemy の如き、之を So diana の東 Imaos 山脈

西域記その他の佛典は釋種の分散を佛

在 世

一中の

(五六四)

うか。 諸國に 即ち釋さ S cae この間に種族的連絡のあ 君臨したといふことに多少の意味がなから

に論證したるが如く、釋種の王家は塞即ち Sacte るのを暗示するものではなからうか。况んやさき

や。そして前者の Sam が後者の Sim こなるこ 均しく、前者の s kya が後者の Saka となれる (Sua) の王家と均しく w m(Sum)と稱せしを

も注意すべきことく想ふ。 附言 がある。そは漢書の烏弋山雕についていある。 Seystan に關聯してこゝに一言するの要

ないことは、當時ご雖も心附がない譯ではなか Alexandria 從ひ、その都城を今の 予輩はさきに慧超傳箋釋に於て、姑らく舊說に つた。近ごろ白鳥博士は「罽賓國考」(東洋學報 の對音とした。しかもこれが滿足すべきもので の轉訛と視、鳥弋山離を Alexandria Kandahar とし、そを

> 第 29 號

して Ar bia 時代に至るまで持續せられた」るよ 或は Ar chotus さかゝれ、その名稱は連綿さ d.har の地が「Da·ius と記され Greek, Rome の記録には 第七卷第一號)に於て この説を否定し、 王の碑文に Haruvatis Arachosia Kun-

字を使用したるならむ。また烏弋山雕の山雕は Haru, A a hotus の Ara を譯したるものなる を音譯するに類似の發音を有する弋(Yok, dok) べし。漢語には「音なかりしが故に ruch rach りして「想ふに烏弋山雕の烏弋は Haruvatis の

呼ばれ、その都城を Zarin, Zuring といひ I an 語海の義なり。想ふに山雕はこの Zarn の對音 は Sacanga, Za angiana, Drangiana の諸稱にて 王の碑文に Zaranka とあり、Greek 人の間に Drandiana をいへるなるべし。この地は Das'us

なるべし。漢書の陳湯傳に烏弋山離を山離烏弋

らうか、例せば羅なごはそれでなからうか。第 も二國の連稱とするを須ゐぬ。否な連稱ならば る。鳥弋山雕を山雕鳥弋といへばとて、必ずし とはいへ弋よりは之に近い音を有する字がなか たといふことである。如何に漢語にェ音がない は弋 (yck, dok) を以て ru 若くば ia を譯し 察すべきか」といふ新説を出された。しかもこ を記 の新説には二個の重大なる缺點がある。その一 の例を以て觀るも烏弋山雛が二國の連稱たるを 一は鳥弋山雕を以て二國の連稱とすることであ し、魏畧には單に之を烏弋さかけりの 此等

湖よりいでたる 名稱に相違あるまいo

がこの湖床にも流入するといふ。この第二の湖 りて明白である。漢代に在つては更に更に大な この Zaruh (Zirah) 湖は中世に在つても今日よ Yaring には Iran 語海の義ありさいふ) そして る。出水の時季には、 Zirah (Zirah) 湖の漲 床がある。この湖床から東南に第二の湖床があ りは頗る廣かつたことは「アラブ」人の所傳に依 るものであつたらう。此湖の南端に廣大なる湖

弋山雛はこの Gawd-i-Zar h (Gud-i-Zirah) の音 i-Zarah (Gud-i-Zirah) であつたらう。予輩は鳥 ah の窪地」といふ義である(Strange 氏の東 この附近の沙地は漢代に在つて は所謂 方大食地誌三三八頁注に Sykes 氏の Persia と 床を Gawd-i-Zarah (Gud-i-Zirah) かいふ、[Zar-いふ書を引きて説ける さこ ろを見よ)。 想ふに Gawd-

_ 研 釋迦と寒と精羯と虬軍 Zarin, Zaring (Saranj) からみは Zurah (Zirah)

Zarangiana,

Drangiana といひ、その都城を

Seystan 地方を Saranga,

やう。原來希臘人が

ればさて、これは烏弋山雕の畧稱さも視られ得 連稱のやうにかくべきである。また鳥弋ともあ

M Ξ

第

(五六五)

第 27 號 29 (五六六)

また Gawd (Zirah-Gud) いへやうし、またいはれた 譯であら うと想ふっ であらう。これが即ち山隴烏弋の對音である。 の對音で山雕は Za ah (Zirah)の對音である。 Gawd-i-Zarah (Gud-i-Zirah) & Zarah-即ち鳥弋は Gawd (Gud)

鳥孫國にも同一の語を用ゐて居る。湖邊の平地 鳥弋は固より省稱である。 魏客のみでなく漢書 る。また漢書にはこの地を記して鞐平といひ、 る。かく視るこ漢人も希臘人と均しく湖水に因 の鳥弋山雕傳に巳に鳥弋といふ省稱を用ひて居 んだ名を以て此幽を 呼んだこ と ゝな るのであ

居る。この排持もさきに予輩は舊説に從つて 鳥弋山離、地方數千里、時改名排持」といつて を形容した文學さ見ゆる。 後漢書には德若國傳に「歷罽賓六十餘 とした。これ亦た當時滿足したもので 日行、 至

> 持は Zurah (Zirah) 湖に注ぐ最大なる川である。排 た。 川即ち 12 なかつた。Helmond いふま でも なく こはこの 地方を貫流して Ab-i-Zarah (Zirah) の音譯ではなからう Ab-i-Zarah 川はまた Zarah(Zirah) (Zi ah) どもいはれ

漕矩吨、或曰:漕矩、 顯慶三年、以,其地一為,脩鮮都督府、神龍初、拜一 改||今號|----・後途臣||罽賓|||ご見に、罽賓傳云、 唐書西域謝甌條に「謝國居 | 吐火羅西南、本日 | 顯慶時、 謂,訶達羅支:武后

か。

c 遺、使獻...天文及秘方奇藥、天子册,其王,為... 葛邊。 臣部繼襲脩には「西域罽賓國、開元七年、冊」其 達支持勤」と見たて居る。 其王脩鮮等十一州諸軍事·脩鮮·都督、開元七年、 たや冊府元龜六六外

王|爲||葛邏達支特勒||といひ、同四六 |第二には「開元八年九月、遣」使冊 | 葛達羅||古為" | 高澤達支特勒」といひ、同盟プ 外臣部

111

達支を葛邏羅支、葛羅邏支の誤寫さなし、 訶達羅支を達羅訶支の倒置さ視て、 之を 達羅支は訶邏羅支、冊府元龜の葛達邏支、葛羅 いはれて居るったいこの説は く之を Arabia 人の Arrox dj の對音ならんと ころが近頃白鳥博士は罽賓國考に於て唐書の訶 よりその間に多少の疑がないでもなかつた。と の誤と視、之を Arachotus の省譯としたが固 傳箋釋に於て、葛達羅支(訶達羅支)を葛邏達支 Arachotus に相當するから、予輩はさきに慧超 畧ば波斯人の Haragaiti 希臘人の てそが謝風即ち 國名で塾れかその一を誤とせねばならぬ。そし 羅支ごなつて居るのを見るさ、もと是れ同o て艦襲部には葛邏達支さなり、封册部には葛達っ 時勤 為: 罽賓王」といひ、均しく罽賓の王にし 2.bulistan であるとすると、 Chivaines A achosia, 氏が Arr-均し _ の

?の西北に路次附見として波刺斯國 方の古名 Gedrosia (Carlus i, Cadrus) の對音 oxadjの音譯ではなく、その南方に接續する地 撃げて居るが、漕矩・ 方である。そしてこの書には狼揭羅國 Lankala 西域記に依れば鶴悉那 Ghazna を中心とした地 であらうと想ふのである。 のである。そしてこは Arachotu: 若くば とあるものこそ、却て葛達羅支の語なれと想ふ その實誤であつて册府冗龜の繼襲部に葛邏達支 羅支)を蒋羅達支(訶羅達支)の誤さ視 今にして考ふれば予 輩がさきに 葛達羅支 ず、なほ音聲に於て緊合するものといひ難い。 文字に 何等特由なき 更改を加へた るにも 拘ら oxidiの音譯とならんと説きたると均しく、原 いふまでもなく、漕矩吨 Jàgude (Waiters) は の西南に何國があるとも Persia たのは、 (訶達 Arr-

研 筅 釋迦と塞と緒弱と刘軍

郛 DO 號

Ŧi. (五六七)

郛

過ぎ、 據には り、鎮西州 支を如何に考へたかは想像し得べきである。 如く、 つてこの都督府の領州 て居る。 條支 さは と見たそしてこの書の西域傳には、上に引ける し得べき西南の極邊と考へたのである。 これより西南に出でなかつたのである。 ある。 (たゝ名のみに過ぎないが)、唐人が所謂訶達羅 b へていへば、 か。この都督府を訶達羅支に置 つてない。 漕矩吨を顯慶時訶達羅支と謂つたと傳 唐書地理志に「條支都督府以三河達羅支國 唐人の陸上よりする實際の 西南行して 達し得べき 西海の 濱ではな 彼等はこの地方を以て陸上より達 その後入印した唐僧も皆な同様 ふのもある。 漢代に於て 罽賓鳥弋山離を には西海州 想ふこ とい いたといへば 地理的智識 唐人の ふのもあ 言で換 その

貢が

あり、

のと見た、

の名も傳は

的智識では漕矩吨を以てこの方面に於ける西南

とい

地

Ħ

負する心から開元中には罽賓の特勒にすら冠

めたものと見ゆる。尤も是は當時の罽賓即ち

の條支とする訶達羅支の名は、

國光

の遠被を自

せ

L

從

波斯波維門といひ、且つさきに聞き覺にた漢代 賓、東北帆延、 護時健」といつて居るが、 らうと想ふ。ところが武后の時罽簑國からの朝 之を同處としたのか、孰れがその一に居るであ のを、唐書編纂の史官の地理的智識の缺陷から、 **矩吨と訶達羅支とは、** 乃ち漕矩

唯を

訶達羅

支

と

に

の

か

、

そ

れ

と

も

潜 より、西南極邊の地名の の邊極と信じ居たるに、 唐書にはその四 9 謝國即ち壯護維薩他那 皆四百里、 此等地方の狀況もやゝ判つたも もと別々に傳はつて居た Gedro it なるを聞き、 偶 南波維門、西波斯、北 至を說いて、「東距罽 西と南 々在留の景教僧侶等 はなほ漠然 Zawulistan

證

は で

迦畢施 訶達羅支即ち Gedrosia にも及んだやうである からにも因らうが、しかもこの名が唐人に頗る Kapis は謝興を併せ、その勢力は殆ど

重視せられたことは拒まれぬ

遺憾とするが、たとへ Godrosia は して最も適當なる文字でないか、たゞ予輩は所 頁)で訶達羅支特に葛達羅支は Cadrusi の對音と ゑ(Rawlinson 氏註 らるべきものたるは、H. Rawlinson 氏がその そして Gedrosia が Cadussi, Cadrusi と結合せ ran である。この名は顯慶中にはなほ實用せら 教僧侶はこの名を以てこの地**方**を呼んだらう。 れて居たらう。たさへ然らずとするも唐代の景 いふまでもなく Gedrosia は Arabia 人の Vocabulary に於て旣に根據を示して居るさい に寓目することの出來ないのを Herodo!us 第四冊二一四 Cadrusi Mek-で

> る。 rosi ないとするも訶達羅、特に葛達羅支を以て Ged-の對音としてさまで不都合はないやうであ

唇せしを謝するが謝塵は Zawul (Zavul) 索せざりし疏漏に坐し、深く白鳥博士の垂教を 國名につきてvある。甌の字符を日と視たのは、 全く予輩が習見の字形に抅んで段注説文さへ檢 なほこへに書き加へて置きたきことは謝塵なる

逸なる國あるを見るに及びて、Seystom (Sidje-Zawul の對音であらうと信じた。ところが頃 日偶、北魏書を檢索するに當時朝貢諸國中に遮 鳥博士の 垂發 を辱して後、一旦は 謝甌は確 の對音さして實に遺憾はない。從つて予輩も白 音として遺憾なきものであらうか。 趣 ut はwul

四 號 七七 (五六九) stan)

なる國名は當時既に支那に知られ

たので

はなからうといふ疑が

起つた。從つて謝甌は矢

研 究 釋迦さ塞さ赭羯さ乳軍

第

四號

そが 張 さきにもいつた如く謝雕の雕が颶ならんには、 あるか、Seyi, Sewi 謝甌を遮逸と同一と視、之が 敢て非を遂ぐるといふのではないが、現在では Sa 若くば ごうかは問題であるが、謝甌の謝は Za よりも 西域記卷一颯秣建國 Samaskand 居り、孰れかといへば後者に傾いて居る。たぃ することは出來るが到底 るが、y, wi の對音とすることも出來ぬではな とは出來ね。尤も遮逸が い。特に逸 Sey, Sewi Zawul (Zabul) Se に近いことは爭へまい。予輩は it, の對音ではなからうかさい yit, jit હ i, yi, ji wul の對音とすることも出來 の對音であるかに迷つて の對音たるべきこと固よ wul の對音とするこ Seystan Zawul の對音で の條に「其王 を謂 の對音と ぶふのか 、ふ疑 ・のがある。この赭羯につきては、唐書西域傳安國 中國言」戰士也」」と見たて居る。予輩の見るところ Bokhara の條に「募」勇健者 為, 柘羯、柘羯者 て解し、Tigur 語の Sugu, Kusnezk語の Sag な tehâkar の對音とし、原來は僕隷の義なれざ Sogcrs 氏がその画域記の註譯第一册九四頁に於て之 料三一三頁)。また我が白鳥博士が東洋學報第一 diana にては戰士(衛士)を謂ふ名に轉ぜしならん 氏が Chavannes 氏の間に答って、之れを波斯語 を Chalak と視たるは論外とするも、Marquart を以てすれば、從來諸學者がこの赭羯若くば柘羯 人、其性勇烈、視」死如」歸、戰無,前敵, といふ 第三號「西域史上の新研究」に於て之を Tuck 語に といへるも、想像に過ぎないのである(画突厥史 に下せる解釋は何れも滿足のものでない。 豪勇、隣國承」 兵馬强盛、多是赭羯, 赭羯之 Watt-

て此處には戰士を呼ぶ名さなりしものならん」さ どに近き原語の對音にて戰爭鬪爭の義より一轉し 特種の軍士なる赭縄、拓羯に當るは如何であらう。 一般軍士の義なるべき Sugus (Sagas) を以て、

Turk 人なりしが故に、戰士はその國語によりて赭 に於ても無論 Iran 種なれど、其君主は勇悍なる いひ。 Bokhāra, Samarkand 邊の土民は、その頃 この赭羯拓羯は両書の傳ふるところ共に勇猛な (Saka) 著くばその轉訛でなからうかと想ふので る軍士の特稱である。從つて予輩は之を

へご如何であらう。西域記颯秣建國條には「王及 Rustam 碑文には Saká Humavarga, Saká Tigra羯即ち(Sigas) Siigus と稱せしなるべし」とい

ある。さきにもいつた如く Darius の Nakhsh-i-

Sacae

|百姓不」信」佛法「以」事」火爲」道」」と見え、又た唐 khuda といふ二種の Saká を擧げて居るが、前者

書西域傳康國(薩末韓)條に「其王屈木支娶¦西突厥

ゼ Hero lotus O Amyrgia O Saká や Rawlinson

あるが、その王が Turk 人であるか否かは明でな 女「遂臣」突厥」」さ見む、突厥に臣たりしは事實で いº 否な寧ろ Iran 人ではなからうかと想はるゝ 氏は、自ら Humavarga 即ち Anyrsi と称する Saka は波斯軍の最良且つ最善のある部隊を供給 したといつて居る(Herodot s 註第四册二〇二頁

諮國の王が昭武を氏とし、月氏の子孫のやうに傳 のである。安國の王も亦た同樣である。尤も此等 Humavarga, Am, rgi (Amorgioi) 🛫 及び古代東方五大帝國第三冊一〇七頁 Ctesias S 若し夫れ

へて居るが、こは固より信ずるに足るまい。又た Turk 人であつたとするも、 釋迦と塞と精粉と礼軍 Amorges, Ferdous-y の Fetam rzes と關係が とすると、Sacae (Saka) が波斯の軍隊に最良且 あ

よし此等地方の王が

第

初 豝

第 DI. 號

(五七二)

九

第四號

にその名はなほ存じたるべく、舊の如く Solgiana 傳へられて居る。そしてこの Saka は遂に Sassan 昔から旣 地方の Iran 人の國家に最良且つ最勇の軍士を供 王朝の時に至りて始めて消滅したといへば、唐初 の時も、この種族は波斯の爲めに勇敢に戰つたと つ最勇の部隊を供給したのは、Cyrus, に然りてあつて、 Alexander Darius の 大王東伐 うになり、 Turk 族の蔓延と共に、その勇健なる なかつた。この Sacae (Saka) は Tuk 族でな (Saka) は勇健なる被傭外族の軍士を意味するや いごしても、Tusk 族の血を多分に混じた Iran 人 を總稱したのであつて、必ずしも一定の種族では (Saka) は、その始は別として、東北山地 であると想へるが、時を經るに從ひて、所謂Saca

Zabulistan 條下に

國

[中有_"突厥罽吐火羅種人|雜居、罽賓取| 其

給したものと見ゆる。處は差ふが唐書西域傳謝靤

子弟,持.兵以禦,大食 當りて、 Sogdi na - 地方に防戰したのは多分この

羯、拓羯と稱せられたものと見むる。 大食入窓に

ものが、Sogdiana 地方の Iran 人の國家に傭兵こ

して使用せられ、之が舊に仍りて

Sakt 即

ち赭

れて居るのである。 る習慣は大食時代に至り Mambuk となりて現は 大食防禦の為め Kapis 王家は波斯の舊慣の如く と見たて居る。この書の罽賓は 種の Saka 兵を編制したものと見ゆる。 固より波斯人の所謂 Kapis であるが、 Sacae かゝ Sacae (Saka) の態度と略ば同様であつた。若し 府元龜卷 九六七) Alexander 大王東伐に對する 及び鳥長即ち鳥伏那と骨吐 Khuttal であつて に防戰したのは釋種の王家を戴ける俱位即ち商 赭羯、即ち拓羯であらうが、 印度北邊に於て勇敢

する 夫れ のから轉訛したものではあるまいか。 Turk 族の言語に果して勇敢なる軍士を義と がありとすれば、こは波斯人 Saka

がその下尹子琦を遣り、同羅・突厥・奚の勁兵に將 唐書卷一九二張巡傳には更に趣味ある一事實を傳 とし、楊朝宗と合し、張巡等を睢陽に圍んだ時の へて居る。そは肅宗至德二年(西紀七五七,安慶緖

贼覘,城上兵休、乃弛,備、巡使,南爨雲等開,

徑抵,,子琦所、朝、將拔上旗、有,大倉、被

とあるのがそれである。こゝに大酋といへば、そ 甲引,拓羯千騎、塵、幟乘、城招、巡。云云

奉ゐたのは同羅・突厥・奚の勁兵 で あ つた といへ が漢人にあらざるは明白である。そして尹子琦の 所謂 ふまでもないことだが、當時柳 拓羯は此等から組織せられた軍隊であら 城即ち今の 於ても亦た然りであつたらうと想ふ。從つてこの

にも「追拔幽州及漁陽淄青等戸、並招輯商胡、爲 少なくはなかつた。姜師度が柳城 朝陽地方には亞細亞西方の胡人の居住するものが を再建し

するや、分」造商胡、詣」諸道 | 販鬻蔵輸 | 珍貨數百 胡母突厥と稱せられ、そが幽州に據つて叛せんと と傳へられ、この地の人と稱せらる安祿山も、父 立店肆云云」(舊唐書卷一八五、下新書卷一三〇)

はれて居る。しかも予輩はこの拓羯を以て必ずし 諸道1 歳輸1財百萬1(唐書卷二二五安祿山傳)とい 萬二(通鑑卷二一六/といひ、或は「潜遣||賈胡|行||

ana ら起つた語であらうが、時の久しき、 已に說いた如く、拓羯は固より Sacae (Saka) か も西方亞細亞の胡人とするものではない。さきに せらるゝ豪健なる職士の義となつたこと、 地方に於て已に然り しが如く、 東方亞細亞に 他國に被傭 Sogdi.

JU 號 (五七三)

研 究 釋迦さ塞さ諸難さ剣軍

邻

趣味 る軍 地方 た雑 拓 胡 中に 隊の名さして用ひらる の拓羯なる語 きあ は つたであらう。 も有 カ> 5 遙かに 同 羅も有 ゝに至つた さるにても 東方の幽 り、突もあ のは 営地方のあ Sogdianı b 頗 ŧ 6

の名 とは 年に かっ 七 箭内學士はこの乣字の音を邵遠平の元史類 年十五以上者、 Ŧī. 祖太祖 部 て所謂 一種も 族 予輩は之を以 あ かけて箭内羽 である。 ることといはねばなるまい。 五 なほ讀者 <u></u>」とあり、 一十騎謂,之一糾二隊之謂」 九 年の 羯 经[この 軍は から 條に「虬音冥、 有"騎士'而無"步卒、人二三騎 の記憶に新なるところであらう。 彭大雅 契州の 田 ・ 乳軍につきては、 て拓羯 由 一來し 両學士の の黒韃事略に「其軍 創始 たも の遺制に過ぎずして、 間 Ŏ したところであらう 遼東君 1-に外なるまい に求め、 論 争のあっ 昨年 也、 凡二十 糾 編 か 即 たこ ら昨 卷一 と想 ~ ≰[或六 民之 Z は、 省にし 士の 編 を隔 符をしとすることも出來るからである。 と視た 0 羽田 視するとし 「乣音冥、

學士の

指

摘した如く、

この書の

原

本 さある

であ

遼東君也、

凡二十五

部族

炒伍価 戰也」 博士の所説 ある粉雕を 0 謟 1= て且 して 語解 を蒙古語 都 に本づき、結局乣を以て此等蒙古語 には一沙伍 つ訛なりと Sagur の轉訛なる 由の Sagor 切 ح 一価时戰名也」とあり 視 認 燕北 12 め 0) 遼史 である。尤も 雑記に、粉雕 Šari 語 孵 とする白鳥 0) 是戰 元史類 とあ 炒 伍 3 0

軍の譌である。 とあつて、冥は義に因る杳の靄で、 る讀宏簡錄 でもな いはるへが いやうで、 0) は、 1 「虬音沓途東軍也、 L 如 注 箭内 く、幺なごから思ひ 意するに カコ ŧ 一學士が 16 音杳 足 査の調 とい ると思 凡二十五 ^ では 3 君 Z C つつい は、 は音に そは印 な 羽田 部 た想像 カコ らう 因 族 本 8

カコ

思

^

る

0)

みでなく、

O)

字の

こは固

り想 像に過ぎな いが ` 金史卷四四兵志に

東北 部族 红 軍 日 部 運尼石台節度使1 承安三年改為11士管 日

魯火札石合節度使1 承安三年間、改為三 **攺爲二部** 二部 五处、 戶五千五

百八十五

く、金史卷六六に迭魯苾撒乳詳穩とある迭魯苾撒 といつて居る。この部魯火札の部は都の譌なるべ

と同樣であらうと想ふ。 予輩は此に依りて乣軍即

こ、に確に査の譌であらうさ想へるのである。 ち石合なりと信ずるのであつて「、気音沓」の沓は

にその軍政條に「故無」步卒、悉是騎軍」とあるに註 氏元忠が宋孟珙の豪韃備録に校註を施した時、巳 る糾を幼の譌さ視るは、獨り我が箭内學士に始ま つた譯でない。 黑韃事 明治三十年即ち光緒二十三年に曹

> 糾即乣軍之乣、沿"金制 也

といつて居る。若しこの註が正しいとすれ

ば宋徐

夢莘の三朝北盟會編卷三に金人の官名を說いて、 其官名則以,,九曜二十八宿,爲、號、曰,,諳版字

とある斜官の斜も乣の譌と視なければなるま 言:|總管|云 崩眠千戶、毛毛可百人長、蒲里偃牌子頭·幸極

偃は金史兵志に「謀克之副曰蒲里衔」とある。そ 萠眠は猛安で千戸長、毛毛可は猛克であり、 世大典叙録軍制編及び元史兵志にも見たた、 れである。牌子頭は十人の長で元蘇天街元文類經 樣である。忒母は忒滿さもいひ、 で大官人はその解であり、 ふまでもないが諳版字極烈は金史の諳版勃極 **孛極烈官人ごあるも** 即ち萬戸長で、 蒲 里 刻

第 祭 研 究 釋迦さ塞さ赭羯さ虬軍 て黒韃事略を一節を引き

第 DL 號 備錄

に依

ると、

成吉思汗は舊牌子頭結縷

(曹氏は

(五七五)

第

號 二四 (五七六)

第四

韃事略 兵制を説いたもので、乣軍の如き特種の軍隊に關 譌した例に依 史につきて擧示せられた例を見ると、概ね乣が糺 **乣が糺に譌する程容易でない。** 之を勃極烈こ視て居る) 計に失したものでなからうかと想ふ。 る理由を以て予輩は曹氏及び我が箭内學士が,黑 に靄した例であつて糾に靄したものでない。かゝ ふことである。固よりこれは不可能ではないが、 するには糺なる第二者の中介を經た後であるとい ろである。二は虬は糺に譌し易いが、之が糾 士も黑韃事略の記事につきて、旣に指摘したとこ したものでないといふことである。これは の一般の兵制を説き、三朝北盟會編は金 こゝに注意すべき一は黒韃事略及が蒙韃備錄は元 の「五十人謂,,之一糾、」の糾を、虬が糺に 9 直 に幺 の子であるさいふ。 の調 ど視 特に箭内學士が元 たのを 一の一般の 羽 やく早 12 に靄 田學 10 單に十騎の一隊に限らず、千騎萬騎の一 斜の譌と視なければならぬ。そして黑韃事略 總管,云」といひ。斜官は特に斜の字を用ひ糾の字も三朝北盟會編には「孛極烈者斜官也'猶'"中國言:| 糾に混じ易く、若くば習見の字でないから、特に 韃事に「都由切」と註して所以であつて、この字が 斜この斜をそのまゝ糾と視るものではない。それ 會編 ح たさいふが、所謂「一隊之謂」であつて、金時には れば、元初には五十騎(十騎の誤?)を一斜といつ か を用ひてない。斜の音符は斗である。かくてこそ黒 註せる理由を解することが出來ね。しかるに幸に では著者が特にこの字に「都由切、即一隊之稱 さ < いつたらうと想へるのは、 固より予輩と雖も黑韃事略 の文に據つて明である。予輩はこの斜を以 註したものと見たる。されば黑韃事畧の糾は 上に引け の一五十騎謂ニ る三朝北 隊をも斜

られたる 真亦た衆を師ひて馳せ去るや、宣懿太后が「應」旗 居るといふで(Yule 氏註 Mirco Polo mos Indicopleustes せ て、波斯人に由來し突厥人蒙古人等の間に通用 ものと見にる。そは兎も角元史に烈祖の崩じ太祖 る。漢書卷一上黄屋左纛の註に「李斐曰毛羽瞳也」 た Standard であつて、支那の纛も亦た之れであ 五頁)この Túk は羚牛尾若くば馬尾を以て作つ のである。古代波斯には之を Taka と称し、Cos-のなほ幼冲なる、部衆多く雕叛し、近侍脫端火兒 視てその然るを知るべきで、四方から移入せれた とあり「蔡邕曰以,, 発牛尾,為,之、如,斗」とあるに Túk 即ち Túgh の音譯なりと信ずる Tupha として之を説いて 第一册二五 IJ 糾 成吉思汗の下の九烏爾魯克 Orloks も 百騎も一糾、千騎も一糾、 料は即ち一纛若くば一牌子といふと同様である。 號を有し、後ちには名譽 のそれ さな つた といふ 言,總管,云」である。これは元時も同樣であ その長には猛克猛安武滿と稱せられたが、すべて 猶中國言總管云」との解釋も出來るのである。即ち 從ひ、その騎數は必ずしも一定して居ない。そこ の譌なること愈明なりといふべしである。 之を糾官と汎稱せられたのである。即 巳に一纛といふと同樣であるから、時の因り處に で三朝北盟會編に見ゆるが如き、「孛極烈科官也、 - 隊之謂」といへるも解せらる 1等で、都由切即 萬騎も一糾といひ得り 即ち

第 研 究 將」兵、躬自追山叛者」」とある旗は即ち然克

Túk

(同上)。

附言、

であつて、所謂牌子頭の牌子も之から出たもので

あらうと想ふっこれで黒韃事略の一五十騎謂」之一

はないが瞳も亦たそうであらうと想はるゝ。

RIJ

葉がTuk と同語源に屬することは略ぼ疑

號 . (五七七)

郭 29

ち巾はその物質を示し、童はその音 Tink を示 したのである。なほ漢書藤の註に依ると其形「如

る。

さゝなるのであるo

(正しくは査)さいつたのも、單に想像ではないこ

かく視ると邵遠平が續宏簡錄に於て「虬音香」

たものと見にるo 支那の字書にはこの字はある 斗」とある、斜の字もかくる意味から製作せられ が明瞭なる解釋がない。こゝに附記する所以で

に外ならざるべしと信ずるのである。 凡て事物は

さて虬軍を石合さ視て、予輩は之を拓羯

の異譯

突發するものでない。乣軍も契丹に突發したこ視

るより、何か他に由來するさころがあるさ視

るか

右に說くさころにして、大体に於て幸に誤がない とすると、黑韃事略の糾を以て、直に移して乣の

して予輩は已に上に説いた如く、金史兵志に東北 の糾は三朝北盟會編に依りて、斜の譌であること 音を解き義を釋することは出來ぬ。何となればそ り、「五十騎謂」之一斜二といへるからである。 略ぼ明かであつて、斜なればこそ都由の切であ そ 葉に安祿山はその附近から起て、突厥・同継・奚人 るが如く、満州語にては軍隊を Cooha に理由のあることゝ想ふ。固より羽田學士の説け 軍を石合さすると、之を拓羯の異譯と視るは を以て所謂拓羯なる軍を編成して居る。されば乣 至當と信ずる。そして上に已に說いた如く唐の中 と い ひ 相當

0

唐古部を部(都?)魯火札石合節度使に改めて居る 部族乣軍中迭刺部を土魯渾尼石合節度使に改め、 のを見て、
乳軍は即ち石合でな いか さ想うて居 Coga, Coga 等はみな軍の義を有すと説いて居る 古語又た或る地方語にては、鈔合 Cooha, C kha 自鳥博士は 東胡民族考」に於て Tunguse

語族の

かり から由來し 此等はみな拓 たものと視られ得られないでもな 羯、 生 軍、 石合さいふ軍 隊 の名 が 疎o **噿遠とは妙でないか。轄者管東之義」☆** 」といつて居 か。こは寧ろ乳 3 かず 轄二字が 么[重 Ò)

に説 0 而 戶口滋繁、 である。 を募集して編制した軍隊のやうである。 特に邊防 如く、必ずしも外族に限らなかつた 於て論はないが、遼に於ては箭内學士がいはるゝ うである。 の乳戸、群牧のそれには外族が頗る多かつたやう 族から募集 節 かも一定の部族の軍隊ではなく、 红 度 否な內外族を問 軍の性質 であらう。 明して居るが。その大體からいふと、 |以統」之] さい 湾史卷三四兵衛志の序に 糺轄疏遠、 質については、箭内學士が相當に精密 した軍隊 遼史語解には私轄を解してい はず、その豪健なるもの を謂ふやうである。こは金に 分₁北大濃兀₁ 為二部、 ふいがある。 「天賛元年、以 何部 かも 糺 は固より红 知 族を問は 概ね外 n 糺軍 n O ンみ 立 ある。 見に、 變如 すや「或曰丸人與」北俗」無」異、今置」内 ζ, たさい ઢ と い 謂乣軍には外族から募集したもの 想へるが、實際癿轄疎遠なごといふから視て、 遠であるとの義ではなからうか。そして「北 はあるが、金史卷四内族襄傳に、諸虬 兀」の大濃兀は明瞭ではないが金の撻魯古と同じ で、乳轄疎遠とは 何、 何さなれば濃さ魯とは往々相混ぜらるからで 今の 洮兒河沿に遊牧した ふ感を一層强めるのである。 そしてこは蒙古人なごさの雑種であらうと ふここが知らる」のである。 蒙古人に近い 襄笑曰、纠雖,雜類,亦我之邊民云云 **乳轄即ち乳軍が族** 雑類であつて且つ邊民であつ 部族であらう なほ ゝ多かつたらう 類 されば幻 気の上か 金時 を内地に移 地成 の事 と想 大農 ら疎 軍 13

で

研 釋迦と塞と赭羯と乳

第

號

四

(五七九

四 號 (五八〇)

第

その性 な か 嬪 1-於ても亦た 極 め

ことがある。そは遼史の國語解は史本文の順序に て、この邊は嘉靖八年の補刻である。 さきに引い 本紀中には乳 年の條に見たて居 と嗢娘改は太祖 鑍 紀のうち、 從つて文字排列せるにも拘らず、之れを帝紀太祖 あるさ以為 一の前 、あつたのであつて、これにつき途史に奇妙な 予輩は乳 尤も予輩が澱せる 遼史は へに置いてあることである。 n Ki tz 軽を以 ふのであるが、この幻 如 一韓につきて何等の記載もなく、 娘改、 神 く兵衛志にのみ見たて居るのであ るが、 て、 冊三年の條に見た、 西樓、 即 その間にも、 ち乳軍、 阿點夷 て拓蝎に似て居るでは **南監補修本 で あつ** 即ち拓 離は窓初 离的の後 本文を檢する その後にも 西樓は同六 羯 か 0) 却て 夷 ら既 異字 謌 健二千餘」が即ち乣轄ではなからうか。こは想像 であるが太祖六年に既に乣轄とい 功爲」|迭刺部夷离堂||と見ねて居て、この「諸部豪 弟之亂作、太祖命:|曷魯;總:|領軍事;討平」之、

健二千餘,充,之、以,曷魯及肅敵魯,總焉、已而諸住凱,非望、太祖宮行營、始置,腹心部、選,諸部豪往凱,非望、太祖宮行營、始置,腹心部、選,諸部豪未、講、國用未」充、扈從未、備、而諸弟刺曷等、往 事が 明日(太祖)即,皇帝位、命,曷魯,總,軍國事、時制度 に戦争があつた年で、遼史卷七三耶律曷魯傳に「萬 らうさ想ふ。この六年は太祖と諸弟刺曷等さの間 あるか否か を知らぬが はあつた筈であ

冊六年の條西樓の後夷岛畢の前に乣轄に關 元刋 1 する記 は神 欽皇后の如き、 て居たか といつて居る。こ**ゝ**に西方拓蝎の軍名及び軍 七一后妃列傳に いふことは略 らその間に親密なる關係 ば疑はれぬ。元來選は回鶻に服 その先は回鶻人だとい も「遼因」突厥 、稱1皇后1日 办; あつて太祖淳 갓 可 遼史卷 に属し 制

ふのが

あつたこ

況んや安禄 傳つたと視ても何等の不可思議はない筈である。 Ц が既に突厥・同羅・奚人なごを以て拓 明安の長子の石抹咸得不である。元史卷一五○石

なほ蒙韃備録に諸將功臣を説いて

羯さい

ふ軍隊を編削したに於てをやである。

叉其次, 日大萬相**公、**乃紀家人、見留二守

といつて居る、曹氏は之に註して

燕京

接大葛即撒曷對晉、古今紀要逸編云、嘉定五

年十一月、忒沒眞留" 大酋撒曷;圍" 女真於燕

十餘郡、與"此錄,合、知"大萬即撒曷之對音、 京;而身督,,三道兵;分,,取河東河北山東三路九 為又即石抹之對音、放元李志常長春眞人西 稱二石抹相公二即石抹也先也

がある。 實際大萬相公は しかしこの石抹公は石抹也先ではなくて石抹 つて居る。この註は頗る味あると共に頗る誤 西遊記 の石抹公であら

研

窕

釋迦さ塞さ赭霧と処軍

兵の燕京を降すや、明安は功を以て太傳邵國公を 抹明安傳に據ると、太祖十年: 西紀一二一五)に元 加へられ、蒙古漢軍兵馬都元帥を兼管したが、翌

製ぎ燕京行省となつたといふ。又た同卷一四六耶 年疾を以て燕城に卒し、長子咸得不が、 その職 ż

者、 請禁,州郡、非、奉、墾書、不、得,擅徵發、囚當,大辟 不、尤貧暴殺、人盈、市、楚材聞、之泣下、即入奏、 必待報、遠者罪死、於」是貧暴之風稍戢」とあ

郡長吏、生穀任」情、…… 燕薊留後長官石抹咸得 律楚材傳に據ると「帝自經」營西土「未」暇」定制「州

二一六)から少なくとも同二十一年「同一二二六) る。これは太祖二十一年(西紀一二二六)以後の事 である。されば石抹咸得不は太祖十一年(西紀)

るのである。そして長春眞人が燕京に入つた年は

までは燕京行省即ち燕薊留後であつたことが知れ

號 二九 (五八一)

郛

號

研究

を引きて「與"此錄」合」 さいへるは何の謂たるを |三道兵||分||取河東河北山東三路九十餘郡||」とある たゝ曹氏が宋黃震の古今紀要逸編に「嘉定五年十 公の石抹咸得不なること固より疑ひはなからう。 公乃紀家人、見 現)留"守燕京.」といへば所謂 あれば此書が辛巳即ち宋嘉定十四年(西紀一二二 年「自」去年「方改曰」庚辰年「今日」|辛巳年「是也」と 所」行文字:猶曰:大朝:又稱:年號:曰: 発兒年龍兒 實である。又た蒙韃備錄には「去年春、珙毎見』其 は錢大昕の西遊記末尾にも見たて居て明白なる事 省石抹公、館「師於玉虛觀」」 さいへる行省石抹公 の石抹咸得不なることは言ふまでもなからう。こ 太祖十五年(西紀一二二〇)であれば、西遊記に「行 一月感沒眞留;,大酋撒曷;圍;, 女眞於燕京; 而身督;, 一)に出來たこと固より疑ない。そして「大萬相 相 ち三模合である。こゝで紀要逸編の撒曷は可忒薄 或はその他であるか、談は實際曹氏のいへるが如 そして真に女真を燕京に圍んだのはその翌年(即 親征録に怯台薄察に作つて居るのがそれである。 あつたやうだが)oこの時燕京の金兵を牽制する任 あるに於てをやである。太祖が三道進兵して九十 刹であるか、三摸合であるか、石抹明安であるか、 合「領之,部「署降衆」」と見たて居る。撒木合は 新元史に據ると、「是年始置」行省於宣平「以」撒木 斫荅等「圍」中都「」さいつて居る。また柯氏劭忞の ち太祖九年)で元史には「韶"三摸合•石抹明安與] に當つたのは、元史に依ると可忌薄刹であつて、 餘城を取つたのはその八年則ち宋の嘉定六年であ る。况んや此紀要逸編の紀事にはやゝ傳 つて五年でない。(尤も宋人の間 には 1る所 聞

知らない。これと本文さは略ぼ交渉がないのであ

く容易でないのである。

桓州 궲 來し、太祖を識つて居たといふことであるが、太 明安桓州の人とある。もと金に事へて屢蒙古に往 ある。 ご撒曷の訛轉であらうが、撒曷は石抹と音の上に 撒曷又即石抹之對音」といつて居るが、 后家と同族若くばその關係者で、血統を回鶻に引 りといふ。そしてその姓石抹が示すが如く、 である。元史卷一五〇石抹明安傳に據ると、 大葛といひ、且つ之を家紀人といつてあることで いて居るらしい。曹氏は「知"大葛即撒曷之對音" の五 係 **いたので、いふまでもなく充分信用が置けるの** はな (は西京路に屬し、故城今の察哈爾多倫縣に在 いこゝに注意すべきは、石抹咸得不を備錄に 年に 備録は孟 Ń からうと想ふっ 統よ 遂に元に降つたのである。 り視い | 珙が實際見聞したところのものを その經歷より 12 ・石抹明安の生地 視 金に在 、且つその 大葛は殆 石抹 遼の より つて やう。 咸得不どいふ實名があるのに氣付かなつた く、そが Saka 人なるが故に大葛と呼ば **乳軍に寓する人であり、** 子咸得不が紀家人と傳へられたるより視 は出來の。何となれば律が抹に轉 畧稱と視て何等の不思議もない。 しかも述律 耶律が劉さなり、 見にる。 たのに於て、その適切なる一例を見ることが出 Shashkent となり、 種族に 因りて かくる 音の訛轉は あらうと想ふ(Sakt, Chakt, 抹となつたといふは、 のが更に一つ殘つて居る。そは石抹なる姓である。 予輩はこの事に關して不思議の感に打た 從つて大葛は Saka 述律が蕭となつたといふことに それがまた 固 紀家は殆ご乳 より音の の訛轉と視られ得 Taka)o Tashkent となつ 訛 訛すべき理由が Chashke .t 軍の訛 時處若 と い 和 もの が石 別に 轉で

<

第

卷

研 究

釋迦ご塞ご緒筠ご虬軍

M

號

(五八三)

ないからである。元史卷一五〇石抹也先傳に「前

第 Щ

爽譯も、 氏の波斯史に見ゆるその摘要に滿足せざる 終に寓目するの機會を得ず、僅に

ncau

に遺憾の意を表する。 を得なかつたことを、こゝに告白して、感謝と共

Kara Khitai と 稱せられた。こは Bretsch-eider 附言 氏のいはれし如く、蒙古若くば突厥から起つた 支那に所謂西遼は、西方亞細亞に於いて

に於て均しく「黑」の義を有するからである。 ものであらう。何となれば

Kara はこの両

かっ

(Medeaeval Researches 第一冊二一〇頁)oたド

ら來て居て、石抹は即ち Sama (Sum) の音譯で が、これは**乣**軍即ち Sıka の姓 Sama (Sam)

信する氣はない。

最後に予輩はこの小論文を草するに當り、

痛く

はない

かさ想ふっ

しかも固より現在に於て之を確

故に石抹といつたかといふ理由に至つては依然不

丹、易」蕭爲,石抺氏」」といへるも、たぃ金に至り 行狀に前 故世后皆蕭氏、而蕭遂爲』右族、金滅,契 至,滾爲,述律、號稱,后族;滾亡、改,述律氏,爲,石

て逃律即ち蕭氏が石抹となつたとするのみで、何

明である。予輩は或は牽强の嫌があるかも知れぬ

闘しては、氏を始め從來の學者に明解がないや この契丹が黑契丹と稱せらるゝに至りし所以に

うである。特に氏 民がこの語の複數 「の如きは蒙古の古史にこの人 Karakitat として 記載せら

れしを説き、何が故に彼等が黑契丹と稱せられ か不明であるさいつて居る。予輩は元史石抹

の如き、Mohl 氏の佛譯と Warner 氏の 幾多の便宜を得たが、なほ Ferdoussy の Shih-材料の 不足に苦められ、先輩諸氏の 好意に より

遠走一くいよれて苦っその父兄誰畢察見も亦にる。 也先の祖庫烈兒は「誓不」食」金祿、幸」部族」得たやうな心地がする。石株氏は遼の后族であ明安傳に據つて幾分かこの問題の解决に端緒を

れて居る。そしてそが元の大祖に事へ、金を攻宗國之所..以亡:即大憤曰、兒能復」之」と傳へら仕へなかつた。也先は「年十歲、從..其父; 問...遠徙」といはれて居。その父脫羅畢察兒も亦た

時黑軍と號して居たのである。遼の恢復を圖るて居る。されば也先の私養せる敢死の軍士を當以"御史大夫、提"控諸路元帥府事,云云」といつ

士萬二千人、號"黑軍,者"上"于朝;進"上將軍、めて功を立てた後傳には「也先籍」其私養敢死之

下し、汴京の南征には詔して前列たらしめた。の子査列之を領し、木華黎に從つて闢西諸郡をがあるではないか。この黑軍は也先の死後、そ耶律大石の國を黑契丹と稱したのと相似たもの

查列の死後はその子庫祿滿が之を領しゝ庫祿端また遼東の南京を攻めし時にも殊功があつた。

で、いは、復讐の軍である、從つてその旗幟等來この黑軍は遼の讎を金に復するから起つたのの死後はその子良輔が之れを領したといふ。原査列の死後はその子庫祿滿が之を領し、庫祿滿

らうと思ふ。しかもそれが時を徑るに從ひ、貫國の遺臣として旗幟その他に黑色を用ひて居たつたらうか、少くとも耶律大石直屬の軍隊は亡一の事情に在つた西遼も、同一の狀態ではなかふ名の起つた、原因であらうと想ふ。そして同は黑色を用ひたものゝやうで、これが黑軍といは黒色を用ひたものゝ

黑契丹の名の起つた原因ではなからうか。なほものになつたのではなからうか。そしてこれが例さなり、なほ支那本土に於ける黑軍と同樣のらうさ思ふ。しかもそれが時を經るに從ひ、慣

(六月二十五日)

號 三三 (五八五)

界四號

大方の示教を蒙らば幸である。

第

祭

研

窕

釋迦ご塞ご辯羯ご虬軍